

RASGOS BIOGRÁFICOS DEL DR. EZEQUIEL P. JOHNSON

Y NOTICIAS RELATIVAS Á SU COLECCIÓN BOTÁNICA,

POR EL SEÑOR INGENIERO JOSÉ N. ROVIROSA, SOCIO CORRESPONSAL.

En el «Bosquejo histórico de la exploración botánica de México y de la América Central,»¹ publicado por W. Botting Hemsley,² se menciona una pequeña colección de plantas hecha en Yucatán y Tabasco por el Dr. E. P. Johnson; pero es tan limitada y oscura la noticia, que no permite apreciar el mérito del trabajo ni conocer al colector, y creemos prestar un servicio á la historia de las Ciencias Naturales en México, así como pagar un merecido tributo de admiración á la memoria del Dr. Johnson, ofreciendo á los lectores de «La Naturaleza» esta compendiada biografía formada con los interesantes datos que por diversos conductos tuvimos la fortuna de adquirir.³

El Sr. Dr. Ezequiel Porter Johnson nació el 9 de Noviembre de 1798, en el pueblo de Wethersfield, á unas tres millas de la ciudad de Hartford, capital del Estado de Connecticut en los Estados Unidos. Sus padres fueron D. Alejandro Hamilton Johnson y Doña Lidia Porter; el primero de nacionalidad escocesa, y la segunda americana, descendiente de una familia noble puritana, también de Escocia, que vino á establecerse en los Estados Unidos con sus correligionarios los puritanos.

Johnson pasó sus primeros años al lado de sus padres en Wethersfield, en donde recibió su educación primaria. En la guerra de 1812, en que los ingleses intentaron recobrar sus colonias, perdió á su padre, que tomó parte en la revolución. Dos años más tarde su madre volvió á casarse, y entonces el joven Ezequiel se marchó al lado de su

1 *A sketch of the history of the botanical exploration of Mexico and Central America.* (Véase la traducción del Dr. D. José Ramírez, colocada como introducción al tomo I, 2.^a serie de «La Naturaleza.»)

2 *Biol. Cent. Amer. Bot.* IV, p. 117.

3 Mi apreciable amigo el Sr. Lic. D. Rómulo Becerra Fabre me prestó su valiosa cooperación para obtener los datos puramente biográficos, de personas instruidas en ellos.

tío el Dr. Samuel Porter, quien le escribió ofreciéndole encargarse de su educación. Poco después su tío le envió á Nueva York para que hiciera sus estudios preparatorios, recomendándolo á su hijo Jaime Porter, que estaba establecido en esa ciudad.

Durante su permanencia en casa de su primo hermano, tuvo ocasión de conocer á otro pariente, primo de su madre, el célebre abogado Sr. Araon Burr, que fué Vice-presidente de los Estados Unidos y ministro en varias cortes de Europa. Este señor le cobró mucho cariño, y tomó también empeño en su educación, y cuando Johnson terminó sus estudios preparatorios, por complacer á su tío Araon Burr, principió á estudiar leyes, pero se convenció que no tenía disposición para la abogacía, y con el consentimiento de sus parientes se dedicó al estudio de la medicina, por la que siempre había demostrado decidida afición.

Al concluir su carrera y obtener el título de Doctor se encontraba tan delicado, que los médicos le aconsejaron se fuera á un clima caliente para que recobrarla la salud. Por consejo de su tío Burr decidió venirse á México, á cuyo efecto le consiguió cartas de recomendación del Ministro de Relaciones para el Cónsul americano en Tabasco, que lo era en esa época el Sr. D. Pedro N. Paillet.

Á su llegada á Tabasco, que fué en 1827, el Dr. Johnson recibió una cordial acogida del Sr. Paillet, y desde entonces les unió una amistad que nunca se entibió. A pesar de que no hablaba el español empezó desde luego á ejercer su profesión con éxito maravilloso. Generalmente prestaba sus servicios en San Juan Bautista, Teapa y Pichucalco, en el Estado de Chiapas; pero tal vez no hay población en Tabasco en que no haya asistido á algún enfermo.

La bien sentada reputación de Johnson y la alta estima en que todos le tenían por su bello carácter y excelentes prendas morales, le obligaban á llevar una vida ambulante para obsequiar los frecuentes llamados que se le hacían de los pueblos del Estado. Esta circunstancia influyó poderosamente en la formación de su pequeño herbario, porque pudo conocer la riqueza y variedad de nuestra flora; y como mantenía vivas sus relaciones con las notabilidades científicas de su país, á ellas confiaba sus materiales, ya que el ejercicio de su profesión le impedía dedicarse al estudio profundo de las plantas.

El día 2 de Marzo de 1848 se casó el Dr. Ezequiel Porter Johnson con la Sra. Doña Dolores Calcaneo, hija de D. Salvador Calcaneo, rico hacendado de Teapa, que ayudó con dinero y servicios á la guerra de nuestra independencia, y fué diputado al Congreso de la Unión.

Posteriormente, y en una fecha que nos es desconocida, hizo Johnson un viaje á los Estados Unidos. Probablemente á su paso por Yucatán colectó las plantas que, unidas á las de Tabasco, fueron obsequiadas por él al Dr. Torrey,¹ quien á su vez las introdujo en el Herbario de G. Bentham, en 1850, encontrándose hoy en el Herbario de los Jardines Reales de Kew, en Inglaterra.

Aquellos de nuestros lectores que conocieron á Johnson, verán con extrañeza que

¹ Uno de los más distinguidos botánicos de la vecina República del Norte que, ya solo ó ya asociado al célebre Dr. Asa Gray, publicó varias importantes obras acerca de la flora de Norte-América y de México.

lo presentemos como botánico colector, porque sus trabajos, limitados á un reducido número de especies y elaborados en el silencio que acompaña siempre á la modestia, se ocultaron aquí mismo á las miradas de las personas que le rodeaban. Pruebas evidentes de que poseía conocimientos para elegir y preparar sus ejemplares, son las citas que de él se hacen en varias obras clásicas y el hecho de haber descubierto novedades para la ciencia en lugares visitados en esa misma época por viajeros especialistas.¹ Hemsley encontró en esas plantas una Rubiácea nueva, la *Rondeletia stenosphon*,² y Radlkofer una Sapindácea, la *Serjania plicata*.³ Permanecen, además, indeterminadas, por haberse deteriorado los ejemplares en el transporte, una Malpigiácea del género *Stigmaphyllon*; una Leguminosa del género *Bauhinia*, y una Verbenácea del género *Petræa* que, según la autorizada opinión de Hemsley, es probablemente la *P. volubilis*, Jacq.

Ignoramos el número total de especies de la colección de Johnson. En nuestros apuntes tenemos anotadas 65 especies de fanerógamas dicotiledóneas y 5 de monocotiledóneas, que hacen un total de 70 especies agrupadas en 30 órdenes naturales; pero el herbario es, sin duda, mucho más extenso á juzgar por la numeración, pues un ejemplar de *Pachira macrocarpa* lleva en su etiqueta el núm. 141.

Después de la pérdida de su suegro vino el Dr. Johnson á radicarse en San Juan Bautista, con su esposa, en el año de 1853, y en el de 1856 fué nombrado Cónsul de los Estados Unidos en el Estado de Tabasco, cuyo puesto desempeñó hasta fines de 1862, en que renunció por su falta de salud.

Durante un viaje que hizo á Nueva York el Dr. Johnson, murió de pulmonía el 17 de Octubre de 1865, y descansa, según sus deseos, en el cementerio de Wethersfield, el pintoresco pueblecito en que nació.

San Juan Bautista (Tabasco), Mayo de 1894.

1 Estos viajeros naturalistas eran Juan Julio Linden y A. B. Ghiesbreght. Véase «La Naturaleza», t. I, 2.ª serie, págs. 8 y 211.

2 *Biologia Centrali-Americana*. Bot. II, pág. 24.

3 *Monographie der Sapindaceen-Gattung Serjania*. Von L. Radlkofer. München, 1875.